
1 
 

 

 أكاديمية الإمام الذهبي     

 للعلوم الشرعية      

 

 

 

 مذكرة علم الصرف 

 

 

 

 ثامنةالمحاضرة ال

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
 

 بسم الله الرحمن الرحيم 

يْنِ قُـلُوبمـنما بِوماضِحم التـَّبْيِيِن،  والصلاةُ   فمجملَّ ممنْ لميْسم ل هُ مُضمارعُِ، في أممْرهِِ الماضِي ولا مُنمازعُِ،  حَمْدًا لـِممنْ صمرَّفم نَمْوم الدِ 
 وبعد:عملى الرَّسُولِ الهمادِي، وآملهِِ ومصمحْبِهم الزُّهَّادِ،  والسلامُ 

أكاديمية الإمام الذهبي لطالبات السنة الدراسية الثالثة في  -علم الصرف ادة ممن محاضرات  ثامنةهي المحاضرة الفهذه 
التصريف   ذكرة وهولمالباب الرابع من هذه ا نشرع اليوم بإذن الله عز وجل بالكلام عن -رحَه الله للعلوم الشرعية

 :فأقول وبالله التوفيق ومنه العون والتسديدالشكلي للأسماء، 
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 العربية إلى عدة أقسام بعدة اعتبارات وهي كالآتي:ينقسم الاسم في اللغة 
 صحة حروفه  أقسام الاسم من حيث 

 إلى خمسة أقسام:  حروفه  يقسم الاسم في اللغة العربية من حيث صحة
 اسم معرب ليس في آخره حرف علة، أو همزة قبلها ألف زائدة. الاسم الصحيح: (1

 جارية .  – راضية  – قارئة  –امرؤ  –شيء   –داء  – ماء  –غرفة  –ضوء   –جبل  – نَو: رجل 
 مررت بالرجلِ.  – رأيت الرجلم  –تظهر عليه علامات الأعراب كلها، نَو: هذا رجلٌ : حكمه
 اسم معرب مختوم بياء أو واو قبلهما حرف ساكن. الاسم الشبيه بالصحيح:  (2

 بمـغْي.  –سمعْي   –جمرْي  –همدْي   –ثمدْي  –ظمبْـي  –عمدُو   – جمو   – جمرْو  – نَو: دملْو 
 مررت بظبْـي   –رأيت الظبْيم  –يعامل معاملة الصحيح، فتظهر عليه علامات الإعراب كلها، نَو: هذا ظمبْيٌ  حكمه:

 جلست على دلْو . –اشتريت دلْوًا  –هذا دلْوٌ  –
 اسم معرب مختوم بياء زائدة مكسور ما قبلها. الاسم المنقوص:  (3

 المقتضِي. –المهتدِي   –المعتدِي  –الن ادِي  –الهادِي  –القاضِي  –الراعِي  –ي نَو: الداعِ 
 حكمه:

 إن المهتدِيم.  –لا يظهر عليه من علامات الإعراب سوى الفتحة فقط، نَو: رأيت الداعِيم  (1
ويعوض عنها بتنوين العوض، نَو: قال داع    في حالتي الرفع والجر، يسقط منه حرف الياء، إذا كان منكرا،  (2

 بمهتد . مررت  –
 اسم معرب مختوم بألف لازمة.  الاسم المقصور: (4

 جمادى   –حبلى  –قفا  –مستشفى  –مرمى  –مسعى  –نَو: عصا 
سواء كانت الألف منقلبة عن واو أو ياء، أو كانت مزيدة، وسواء   لا تظهر عليه علامات الإعراب كلها، حكمه:

  –اشتريت عصا  –هذه عصا  –  مررت بالفتى –رأيت الفتى  –كان القصور سماعيا أو قياسيا، نَو: جاء الفتى 
 ضربتُ بالعصا. 

 اسم معرب، مختوم بهمزة، قبلها ألف زائدة.  الاسم الممدود: (5
اء – انِْطِوماء –  الِحذاء –السَّناء  –الثَّراء    الرُّغماء – إِعْطماء، إِمْضماء –  اِسْتِدْعماء  - اِسْتِقْصماء – اِرْعِوماء - اقِْتِدم

اء – سمقَّاء -  عمدَّاء – قِبماء  - ردِماء - كِسماء  – العُوماء - دُّعماءال –  . أمصْدم
 تدثرت برداء .   – اشتريت رداءً  –تظهر عليه علامات الأعراب كلها، نَو: هذا رداءٌ  حكمه:
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 أقسام الاسم من حيث الجمود والاشتقاق 
 يقسم الاسم من حيث الجمود والاشتقاق إلى قسمين:

هو كل اسم لم يؤخذ من غيره، وهي سماعية عن العرب، ولذلك ليس له فِعْل، وهو  الاسم الجامد:  -1
 نوعان: 

a.  :امرأة.  – رجل  –اسم يدل على ما له وجود حسي: حصان اسم الذات 
b.  :)الحزن –الفمرمح  –الضَّرْب  –اسم يدل على حدث: الكمتْب اسم المعنى )المصدر 

 اشتق من غيره، وهي: وهو كل اسم الاسم المشتق:  -2
a.  :اسم يشتق من الفعل المبني للمعلوم. اسم الفاعل 

i.  :ولو مرة واحدةالدلالة على وصف من قام بالفعلفائدته ، . 
ii.  :لابد أن يطابق ما قبله في التذكير والتأنيث، والإفراد والتثنية والجمع، نَو: زيد صائم   حكمه

الهندات  – الزيدون صائمون  –صائمتان الهندان  – الزيدان صائمان  – هند صائمة  –
 صائمات.

iii. :ذِهِ الْقمرْيمةِ الظَّالمِِ أمهْلُهما مِنْ  رمبّـَنما أمخْرجِْنما"نَو  عمل فعله المبني للمعلوم،يعمل  عمله   - "هم
 " ومالْكماظِمِينم الْغميْظم "

iv.  :يصاغ إما من: صياغته 
 أمدُبم آدمب. –رب اشمرِبم ش –رِب ا فماعِل، نَو: ضمرمبم ضم بزيادة ألف بعد فاء الفعل، على وزن الفعل الثلاثي:  .1
نَو: دمحْرمجم   ،على صورة مضارعه، مع قلب حرف المضارعة ميما مضمومة، وكسر ما قبل الآخرغير الثلاثي:  .2

 سْتمخْرجٌِ.مُ سْتمخْرجُِ أم اِسْتمخْرمجم  –نْطملِقٌ مُ نْطملِقُ تمـ انِْطملمقم  –دمحْرجِ مُ دمحْرجِ يم 
b.  :اسم يشتق من الفعل المبني لما لم يسم فاعله.اسم المفعول 

i.  :ولو لمرة واحدةللدلالة على وصف من وقع عليه الفعلفائدته ، . 
ii.  :لابد أن يطابق ما قبله في التذكير والتأنيث، والإفراد والتثنية والجمع، نَو: زيد   حكمه

 –الزيدون مضروبون  –ن مضروبتان الهندا –الزيدان مضروبان  –هند مضروبة  –مضروب 
 الهندات مضروبات.

iii. :أنت  - رأيت أخاك مرفوعةً يدُهُ يعمل عمل فعله المبني لما لم يسم فاعله، نَو:   عمله
 . الموهوبُ جائزةً 
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iv.  :يصاغ إما من: صياغته 
رِبم يُشْرمبُ شُ  –ضْرُوب مم بم يُضْرمبُ بزيادة ميم في أوله، وواو بعد عينه على وزن ممفْعُول، نَو: ضُرِ الثلاثي:   .1

 أْدُوب.مم بم يُـؤْدمبُ دِ أُ  –شْرُوب مم 
على وزن مضارعه، مع إبدال حرف المضارعة ميما مضمومة، وفتح ما قبل آخره، نَو: زلُْزلِم من غير الثلاثي:  .2

 سْتمكْتمبٌ.مُ بُ سْتمكْتم يُ اِسْتُكْتِبم  –نْطملمقٌ مُ نْطملمقُ ي ـُانِْطلُِقم  –زملْزملٌ مُ زملْزملُ ي ـُ
c.  :اسم يشتق من الفعل المبني للمعلوم. صيغ المبالغة 

i.  :للدلالة على معنى اسم الفاعل مع تأكيد المعنى والمبالغة فيه. فائدتها 
ii. :لابد أن تطابق ما قبلها في التذكير والتأنيث، والإفراد والتثنية والجمع، نَو: زيد   حكمها

الهندات   –الزيدون رحيمون   –الهندان رحيمتان  – رحيمان الزيدان  –هند رحيمة  –رحيم 
 رحيمات. 

iii.  :أنت   - زيد من العلماء السي ارة آراؤهم، النف اذة أقوالُهمتعمل عمل اسم الفاعل، نَو: عملها
 . الظلومُ نفسمك 

iv.  :وهي: -والسماعية كثيرة جدا  – لها خمسة أوزن قياسية صياغتها 
 فمعِلٌ  -5فمعِيْل          -4فمـعُول          -3مِفْعمال              -2فمـعَّال               -1

يْع          ،رمحِيْم    أمكُول       ،شمكُور      مِعْطماء                  هممَّاز       ،غمفَّار            حمذِرٌ.   سممِ
 فماعُول: فمارُوق.  –والسماعية نَو: فِعِ يل: صدَّيق شر ير 

d.  :اسم يشتق من الفعل اللازم.الصفة المشبهة باسم الفاعل 
i.  :للدلالة على معنى اسم الفاعل على جهة اللزوم والثبوت.فائدتها 
ii. :لابد أن تطابق ما قبلها في التذكير والتأنيث، والإفراد والتثنية والجمع، نَو: زيد   حكمها

  –الزيدون شجعان  –ندان شجاعتان اله –الزيدان شجاعان  – هند شجاعة  –شجاع 
 الهندات شجاعات.

iii. :محمد الكريم خلقاً  - مررتُ برجل  حمسمن  وجهُهتعمل عمل اسم الفاعل نَو:  عمله. 
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iv.  :تصاغ إما من:صياغتها 
 الثلاثي اللازم )فمعِلم فمـعُلم( غالبا:  .1

 مشترك من فمعِلم وفمـعُلم  فمـعُلم  فمعِلم 
حم سممْحٌ  –سمهُلم سمهْلٌ فمـعْلٌ:  حمسُنم حمسمنٌ فمـعملٌ:  ضمجِرٌ   فمرحٌِ حمزنٌِ تمعِبٌ فمعِلٌ فمعِلمة:   سممِ

 صمفِرم صِفْرٌ  –مملُحم مِلْحٌ  فِعْلٌ: جمنُبم جُنُبٌ فُـعُلٌ:  أمعْومر عموْرماء  –  أمحَْمر حَمْرماءأمفـْعمل فمـعْلاء: 
بمانٌ فمـعمالٌ:  عمطْشمىعمطْشمان فمـعْلان فمـعْلمى:   حمررِم حُرُّ  –صملُبم صُلْبٌ فُـعْلٌ:  جمبُُم جم

 صمحِبم صماحِبٌ.    –طمهُرم طماهِرٌ فماعِلٌ:                           شمجُعم شُجماعٌ فُـعمالٌ:  
 ممرِضم ممريِْضٌ  –كمرُمم كمريِْمٌ فمعِيْلٌ:    
 خمجُوْلٌ. خمجِلم   –طممُحم طممُوْحٌ فمـعُوْلٌ:   

                                 
 –نْطملِقُ اللسانِ مُ بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة، وكسر ما قبل الآخر، نَو: غير الثلاثي:   .2

 رْتمفِعُ الحرارةِ. مُ  –عْتمدِلُ القامةِ مُ 
 

 الفرق بين اسم الفاعل وصيغة المبالغة والصفة المشبهة 
 الصفة المشبهة المبالغةصيغة  اسم الفاعل  
للدلالة على من قام بالفعل ولو   المعنى 

 مرة واحدة
للدلالة على من قام بالفعل 

 بكثرة. 
للدلالة على من قام بالفعل 

 بكثرة جدا حتى اتصف به 
 تصاغ من الفعل اللازم. تصاغ من الفعل اللازم والمتعدي يصاغ من الفعل اللازم والمتعدي الصياغة
نائب فاعله أو  تضاف إلى  مفعولهفاعله أو يضاف إلى  الإضافة

 مفعوله 
 يضاف إلى فاعله

 
e.  :اسم يصاغ على وزن أفعل.اسم التفضيل 

i.  :للدلالة على أن شيئين اشتركا في صفة وزاد أحدهما على الآخر فيها. فائدته 
ii.  :ما   -علي أكبر من زيد ولا ينصب مفعولا به، نَو:  – ضمير أو ظاهر   –يرفع فاعلا عمله

 في عين رسول الله صلى الله عليه وسلم. رأيْتُ رجلًا أحسنم في عينه الكحلُ منه 
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iii.  :له شرطان: شروطه 
 أن يكون بين شيئين اشتركا في صفة، نَو: زيد أعلم من بكر. .1
 تفاوت.أن يشتق من فعل ثلاثي، مثبت، متصرف، تام، مبني للمعلوم، قابل لل  .2

iv.  :له ثلاثة أحوال وهي:أحواله 
هند أكبر من  –يجب أن يكون مفردا مذكرا مقترنا بــ من، نَو: زيد أعلم منك أن يكون مجردا عن أل والإضافة:  .1

 هم أكبر منكم. –خالد 
 –الأكبران الزيدان  –هند الكبرى  –يجب أن يكون مطابقا لما قبله، نَو: زيد الأكبر أن يكون مقترنا بأل:  .2

 الطلاب الأكابر.
 وهنا له حالتان: أن يكون مضافا:  .3

a.  :المسلمون أقوى   –خديجة أعظم امرأة  –يجب أن يكون مفردا مذكرا، نَو: زيد أعلم رجل مضاف لنكرة
 رجال. 

b.  :هند   –يجوز في وجهان: أن يطابق ما قبله، أو يكون مفردا مذكرا، نَو: هند كبرى النساء مضاف لمعرفة
 هم أكبر الحاضرين. –هم أكابر الحاضرين  - ساءأكبر الن
f.  :اسم يشتق من الفعل الثلاثي المتعدي. اسم الآلة 

i.  :للدلالة على آلة الفعل. فائدته 
ii.  :له أوزان أشهرها:صياغته 

 فماعُول. -7      فماعِلمة  -6    فمـعَّالمة  -5     فِعمال   -4     مِفْعملة  -3     مِفْعمال  -2    مِفْعمل  -1

 حاسوب.    سيارة           ناقلة            سِوماك          مكنسة          منشار            مدفع                 

g.  :اسمان يشتقان من الفعل. اسم الزمان والمكان 
i.  :للدلالة على زمن أو مكان وقوع الفعل.فائدتهما 
ii.   :صياغتهما 

 ممفْعِل: يكون على وزن ممفْعمل أو الثلاثي:   .1
a.  :ممكْتمب، ممصْنمع، مرمى، ملهى، ممصْبمغ. ممفْعمل 
b.  :مجمْلِس، ممنْزلِ، ممعْرِض، مموْقِف، مموْعِد.ممفْعِل 
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  وفتح ما قبل الآخر، نَو: ،بإبدال حرف المضارعة ميما مضمومة يكون على صورة اسم المفعولغير الثلاثي:  .2
         ف.ستوصم ى، مُ ستشفم ى، مُ لتقم صلَّى، مُ مُ 

       
 الأسماء المشتقة                                                      

 
 عاملة                                           غير عاملة                      

 اسم الآلة  –اسم المكان  – اسم الزمان                  صيغ المبالغة –اسم المفعول  –اسم الفاعل                   
 اسم التفضيل        - الصفة المشبهة                         

 
 الله على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلمصلى و 


